

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 4 DE ENERO DE 1923

N.º 976

## SECCION EDITORIAL

### El Problema de Nicaragua

El Senador Laff ha propuesto recientemente que se haga una rigurosa y seria investigación por la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, para averiguar el estado político con respecto a la ocupación americana en Nicaragua desde 1910 y el motivo por el cual aún está permanente un ejército norteamericano en esa República. El señor Senador Laff manifiesta que son muchas las ásperas censuras que se hacen a diario a los Estados Unidos por su intromisión en la política nicaragüense; que tal actitud no está justificada de manera alguna, pues no existe estado de guerra entre esos dos países y que tal invasión no tiene el visto bueno del Congreso. El gesto de este Senador ha despertado sensación en aquellos espíritus apocados que con tranquilidad de fakir han soportado sin protesta un yugo ignominioso durante tantos años.

Hace poco tiempo, en una asamblea celebrada en la ciudad de Managua, se acusó al Doctor don Máximo H. Zepeda, delegado que al presente representa al Gobierno de Nicaragua en la Conferencia Centroamericana reunida en Washington, de ser *traidor a su patria*. Como se desprende de esto, mientras el Senador Laff levanta su voz en defensa de los derechos de Nicaragua, en defensa de la autonomía del hermano país, en la misma Nicaragua acusan a algunos de sus hijos de ser *desleales* al pedazo de tierra que los vio nacer.

Lástima es, y grande, que en estos trascendentales problemas internacionales en que se juega el porvenir de las secciones centroamericanas, un delegado como el señor Zepeda represente, —acusado por ser mal hijo de la Patria,— a la República de Nicaragua en la Conferencia Centroamericana.

### Una serenata significativa

#### Viejos Republicanos piensan en Bon Claudio

Por más que exteriormente parece que no se hace política y que a nadie le importa la cosa, lo cierto, lo verdadero, es que se hace mucha, pero mucha política.

Se encuentran los viejos conocidos y se preguntan: ¿qué hay de política? Nada, hombre, nada; no pienso meterme en eso; al domingo siguiente lo ve usted en Guadalupe o en San Pedro o en cualquier pueblo vecino trabajando macizo por las candidaturas de don fulano o de don zutano... y así cada cual no se mete, pero ya está hasta la garganta.

Anche se hablaba en algunos corrillos de viejos republicanos, es decir, entre algunos, miembros del extinto Partido Republicano, de or-

ganizar una pacífica manifestación y obsequiar al prestigiado hombre público Licenciado don Claudio González Rucavado, con una magnífica serenata; se pretende en esta manifestación, ofrecerle la candidatura para el próximo periodo presidencial. Se cree que don Claudio es el candidato que viene a armonizar todos los pareceres y el que menos enemigos políticos tiene. También cuenta con bastantes amigos y partidarios entre el elemento clerical y conservador, en donde don Claudio figura como hombre significado.

Nosotros damos esta noticia en su carácter informativo simplemente; de buena fuente se nos dijo que en breve será la serenata.

### Album social

Don Andrés Sáenz Sandoval saldrá en breve para la Habana.

—Las señoritas Nelly y Luz Bustamante salieron para el campo.

—Para Barba saldrá la señorita Arabela Ulloa.

—La señorita Graciela Charvarría marchó para Cartago.

—Las señoritas Marta y Victoria Montes de Oca marcharán para la ciudad de Cartago.

—Vino de Cartago la señorita Claudia Volio.

—Doña María M. de Salazar se encuentra enferma.

—Don Forfirio Oduer continúa enfermo.

—La Sta. Emelina Orozco guarda cama.

—La señorita Betty Brealey ha continuado mejor.

### Delegación Comercial española

La Unión Vizcaina Ibero Americana propuso a la Dieta Provincial que una Comisión de expertos haga una gira por la América Latina para hacer un estudio de la situación económica. Surgió que la Comisión visite París, Londres y Norte América, y que en seguida se divida en cuatro grupos, el primer grupo viajará por México, Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Honduras, Costa Rica, Panamá, Cuba y Santo Domingo. El segundo grupo por Colombia, Venezuela y el Ecuador. El tercero por Perú, Brasil y Chile. El cuarto grupo por la Argentina, Paraguay, Uruguay y Voliovia.

### Próxima boda

Muy en breve se efectuará en esta ciudad la boda del caballero don Bernardo A. González con la señorita Emilse Morales.

A los jóvenes prometidos les enviamos nuestras efusivas felicitaciones.

## TRIBUNA OBRERA

### El valor de las ideas

Desgraciadamente en el país no ha habido partidos políticos que se hagan perdurables por el valor de sus ideas.

Partidos de diez o de veinte años se han esfumado apenas desaparece el jefe. No han tenido consistencia por el valor de las ideas. Partidos personalistas, huérfanos de principios y de doctrinas, no pudieron subsistir y desafiaron al tiempo.

Y es que lo único que va quedando de la eterna lucha de los hombres es el valor de las ideas; las ideas de verdad, justicia y derecho es lo que va quedando después de tanto sacrificio humano y de tantas equivocaciones y de tantos errores cometidos.

Las guerras largas o cortas que han soportado los hombres no han dejado otro convencimiento que el del valor de las ideas; se ha visto quizá lo estéril del sacrificio y por último se ha llegado a la triste conclusión que no todas las guerras llevaban en sus fundamentos las preciosas palabras de *verdad, justicia y derecho* y sin embargo por esos principios combatían y combatían los hombres, no sabiendo, mejor dicho, ignorando quienes son los equivocados; cual bando o cual país de los que pelean es el que tiene la razón.

Tal ocurre también en los partidos políticos que en cada nación se disputan el triunfo. Todos creen estar en el terreno de justicia, derecho y verdad, y cada uno propaga esas doctrinas. Pero no es así y estos partidos una vez terminada la jornada electoral, desaparecen de la escena y se disuelven con pasmosa facilidad.

### Nota de duelo

En esta ciudad falleció la señora doña Mercedes Peralta de Urbina. Los funerales se verificarán en la Iglesia de la Merced y de allí, con selecto acompañamiento, salió el cortejo rumbo al Cementerio General.

Al afilgado esposo señor don Carlos Urbina y a la demás familia doliente, les enviamos nuestra sincera expresión de dolor.

### Bautizo

El caballero don Víctor Domínguez y su señora esposa doña Flora Chacón de Domínguez celebraron en su casa de habitación una hermosa fiesta con motivo de su bella hija que recibió el nombre de Isabel.

Enviamos nuestros parabienes a los estimados esposos Domínguez-Chacón.

*Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrásé, pasaie*

## ENTRE CHARLA Y CHARLA

### Y qué hay de política?

Ahora todos los ciudadanos estamos desorientados; por más que abrimos las ventanillas de las narices, no huelemos el *tufllo* de la futura Presidencia; no hay pista posible y hasta mi caro amigo, el señor Sorbetes, está dado al diablo con esta clase de política hermética que ahora se gastan nuestros prohombres.

Y conste que pongo al señor Ventura Sorbetes como ejemplo, porque este mi buen amigo jamás ha perdido una campaña electoral; su fuerte consiste en *caer siempre parado*. Tiene un *pulso* admirable y él ve a la política por el cristal de la conveniencia personal y nada más que conveniencia personal.

Por eso en todas las elecciones vota de último y de último se decide; él dice: *¿y a mí qué?* ¡Todos son iguales! Llega Pedro o Juan y arriba todos son iguales; si acaso hay variación es empujando.

Después que sube «el candidato de sus simpatías», le envía una misiva en muy buena letra y mejor ortografía, y lo colma de felicitaciones y enhorabuena y le solicita una entrevista.

Esto lo hace al principio no más, porque si no resulta que se olvida de los pobres y es como dice él: a los Presidentes hay que sorprenderlos *en caliente*, apenas llegan.

Sorbetes tiene mucha práctica en estas cortesías y se-

ría un magnífico maestro de ceremonias.

Pues bien; un día de estos lo encontré y le pregunté:

—¿Y diay Sorbetes cómo va la política?

—Mal, muy mal, porque no le veo la punta.

—¿Y dónde está tu fama de jugado y listo?

—Hombre, ahora te diré que está la madeja muy enredada y que no *olfateo* por donde viene la *procesión*. Sin embargo, te diré que atando cabos, atando cabos, comprendo que don Aquiles le tiene *ganillas* a la Presidencia y que de repente se nos queda con el pretexto de no entregarle al General Volio.

—Según eso ¿tú das como un hecho que llega Volio?

—Nada tendría de raro desde luego que cuenta con bastante partido, pero ya tu sabes las vueltas y revueltas de la política y no debes de olvidar aquella célebre frase de don Ricardo: *«Del Duranismo me gusta el jefe pero no el partido; del Fernandismo me gusta el partido pero no el jefe; y del Civilismo ni el jefe ni el partido»*.

—¿Y qué tiene que ver esto con la política de ahora?

—Mucho, hombre, mucho. Eso ya se consagró en fórmula y te repito que será Presidente el que quiera el Gobierno.

—¿Aunque fuera don Aquiles?

—¡¡¡Aunque fuera!!!

CANTO DELGADO

## Una noche de arte

### Ultima Velada de doña Blanca del Campo

Será una noticia que llevará júbilo a los espíritus cultos de esta metrópoli, la de que el martes próximo podremos aplaudir por última vez en San José a doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo, la eximia señora chilena que ha ofrecido a Costa Rica en una permanencia de dos meses y medio, el rico tesoro de su voz privilegiada y la noble belleza de su corazón, todo lleno de bondad y cariño para nuestra tierra.

### Seguros Contra Incendio AVISO

A todas aquellas personas que después del 24 de diciembre de 1922 nos han solicitado seguros para ser colocados en compañías extranjeras, no inscritas en el país; y a aquellas personas y comerciantes que deseen aprovecharse de primas más favorables, y quieran colocar sus seguros directamente por nuestro medio, hacemos saber que deben proveerse de la solicitud respectiva debidamente aprobada por la Superintendencia de Seguros.

CALVO HERMANOS  
Apartado 255

Se va doña Blanca, la gentil dama, de nuestros lares. Y acaso lleve clavado en el corazón el áspid de algún desengaño. Pero nos deja un ejemplo de virtud y muchas obras que harán recordar su nombre con cariño.

Esta velada será, pues, por sus méritos íntimos, algo excepcional en nuestro ambiente. Un programa selecto en el que participarán prestigiosos elementos artísticos; una noche de arte puro en la que nuestra sociedad podrá disfrutar de un rato de positivo y exquisito placer estético; una despedida, en fin, a una dama ilustre, hija de un pueblo que nos ha dado nuestros mejores educadores y al cual debemos gratitud y cariño.

Podemos por todo eso asegurar que el martes próximo será un verdadero día de gala para el Teatro América.

### Para Panamá

La estimable señorita Lidia Tinoco saldrá dentro de poco, en vía de paso, para la República de Panamá.

Un feliz viaje le deseamos a la gentil viajera.

# A propósito de la próxima Conferencia Panamericana

## Consideraciones de un internacionalista Centroamericano

Llevar al extranjero al uso y goce de los derechos y recursos civiles establecidos para el nacional, es la última palabra, escrita al calor de profundas convicciones; es una especie de prolongación de nuestros hogares americanos; es una nivelación de nacionales y extranjeros ante los fueros del Derecho Civil; es borrar del texto de nuestra legislación la palabra extranjero; es expedir la acción benéfica del progreso en sus distintas manifestaciones, y, últimamente, una conquista del Derecho Público, pero que ya constituía un precioso bien del Derecho Constitucional de la generalidad de los pueblos americanos. Lazo de unión y confraternidad, con mejor orientación legal, estrechará más y más los variados intereses de estos países, haciéndolos solidarios en la gran cruzada del progreso moderno.

Si se estudia la cuestión desde el punto de vista económico, venimos a conocimiento, que las Naciones de Hispanoamérica necesitan de un gran elemento propulsor de sus muchas e inexploradas riquezas, de nuevas y vigorosas energías para su desenvolvimiento progresivo en todos los órdenes de la vida perfecta; atraer la inmigración extranjera, vinculándola con los propios intereses, mediante la igualdad de los derechos y recursos civiles, sin diferencias egoístas, de tal manera que el extranjero útil y honrado, venga a encontrar en la nueva Patria una extensión de la suya, por sus cánones, finalidades y tendencias; que él vendría a constituir la base sólida y estable de radical evolución social, que heriría a fondo el localismo tradicional e inveterado, verdadera barrera obstruccionista que hasta ahora ha entorpecido la transfiguración de estos territorios, mediante la acción regeneradora del progreso.

También merece fijar la atención respecto de los efectos naturales de esa disposición igualatoria de los derechos y recursos civiles para na-

cionales y extranjeros, siendo una de sus inmediatas consecuencias, la terminación para siempre de los injustos reclamos de pueblos poderosos contra nacionalidades débiles, que han dado margen a inalcificables intervenciones e atentados que justifican el derecho, pero que revelan hasta donde puede llegar la acción brutal de la fuerza, protegiendo pretendidos e ilusorios privilegios del inmigrante, a quien los grandes Estados han colocado preferentemente y por encima del nacional.

Indebidas concesiones y exclusivos privilegios a extranjeros en todos los órdenes de comerciales explotaciones, sin reservas ni limitaciones de ninguna clase, han traído para las nacionalidades de la América Española una serie de fracasos y desastres económicos y graves conflictos internacionales, con menoscabo de su soberanía y real postergación de sus fueros y privilegios de Estados independientes y libres.

Tiempo es ya de que el principio esencial de la Soberanía, que por igual da vida autónoma y libre a los Estados poderosos o débiles del Continente, sea efectivo y práctico sobre la base de la más perfecta equidad, mediante la compensación espontánea de sus naturales derechos. Poner dique al desborde y a la extralimitación, aboliendo clases privilegiadas que la Justicia prohíbe, pero que las sociedades permiten, por mero convencionalismo que se deriva de las leyes de la conveniencia en vez de los dictados de la razón, mediante pactos viciados e informales; ese y no otro es el fin de la doctrina que encarna el principio que ha dado origen al presente trabajo... «Los extranjeros no han de gozar de derechos civiles y otros recursos más que los garantizados por la Constitución y las leyes de cada país a sus conciudadanos».

*Nec Lex iustus ulat!*  
**JUAN FRANCISCO PAREDES**  
 (Ex Ministro de Relaciones Exteriores de la Rep. de El Salvador)

### GRAN HOTEL METROPOLI

50 varas al Sur del Banco de Costa Rica  
 Cuartos con todo el confort  
 Excelente mesa — Especialidad en estos días  
 TELEFONO N° 861 APARTADO N° 1163

### LA MARQUESA

TIENDA DE  
**CESAR ARGUEDAS**  
 SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ

allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfiros, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

### Camiones de Carga

Hemos puesto al servicio público dos camiones grandes para carga.  
 Hacemos viajes a Cartago y Heredia siempre que haya carga suficiente.  
 Precios moderados.—Servicio rápido.  
**J. P. ARANGO & C°**  
 Teléfono 850. Apartado 916.

## Superintendencia General de Seguros

Sr. Director de LA PRENSA  
 Muy señor mío:

Creo de interés general la publicación del aviso que pongo en seguida, por las consecuencias que para la seguridad pública atañen, que personas que no quieren cumplir con las prescripciones de la Ley de Seguros, solicitan de corredores o de personas encargadas de conseguir seguros contra incendios de compañías extranjeras no autorizadas para hacer esas operaciones en este país.

Esas personas que se ocupan de ese negocio, sólo hacen que el que pretende el seguro NOTIFIQUE EL HECHO a la Superintendencia, pero no le dicen que está en la obligación de solicitar antes la autorización para el efecto de valorizar los bienes que tratan de asegurar. Es peligroso para la seguridad pública que no controlándose esos seguros, sufran personas que no tienen ningún seguro o lo tengan en menos de lo que tengan derecho.

Ruégole, pues, se sirva publicar en su acreditado diario el siguiente

### AVISO

Para conocimiento de todos los que por alguna circunstancia soliciten seguros de las compañías extranjeras no autorizadas para hacer operaciones en este país, se les previene que, ANTES DE SOLICITAR EL SEGURO deben pedir AUTORIZACION a esta Superintendencia, para los efectos del Artículo 56 de la Ley de Seguros que se refiere a la valorización de los bienes que pretenden asegurar, en la inteligencia de que si lo hacen NO SURTIRA EFECTOS CIVILES la operación de seguro que queda, por consiguiente, fuera de ley, expuestos los asegurados a ser juzgados como reos de tentativa de incendio, o como incendiarios, en caso de siniestro.

Por la presente, esta Superintendencia avisa que en las cartas que se da cuenta solamente del hecho, no se tomarán en cuenta NI SE CONTESTAN, si no es haciendo la solicitud de ley.

San José Enero 2 de 1923.

El Superintendente  
*Luis J. Bonilla*

### El baile del sábado

En la noche del sábado entrante, en el Teatro Nacional, se verificará un hermoso baile a beneficio de la Cruz Roja. El baile, nos dicen las señoras organizadoras, será de confianza. La cuota para los caballeros será de cinco colones.

### Viene don Luis Cruz Meza

Está para llegar al país el Licdo. don Luis Cruz Meza, quien durante algún tiempo ha residido en la ciudad de Guatemala. El Licdo. Cruz Meza viene acompañado de su apreciable señora e hijos.

### Afortunados con el premio mayor

En la mañana de hoy se presentaron a la Tesorería de la Junta de Caridad, los señores Francisco Lépez y Eledia Campos de Campos, de Heredia y Santo Domingo, respectivamente, cada uno con un décimo del premio mayor de la lotería verificada el 1° de Enero. Sinceramente felicitamos a los agraciados.

### Imp. Falcó y Borrásé

## Lo del Vapor "Venezuela"

Ha llamado mucho la atención del público la ingerencia que han denunciado algunos órganos de la prensa del Lc. don Nicolás Oreanu no como Presidente de la Corte en el asunto de don Gerardo Lara contra la Compañía Holandesa de Navegación. Se ve claro que esa ingerencia fue la única defensa que opusieron los Agentes de aquella compañía, los banqueros Sasso y Pirie sucesores en el conflicto del embargo del citado trasatlántico.

Si se considera que ningún abogado del mundo habría podido obtener con su actuación profesional y legal, el resultado salvador para la Empresa que obtuvo don Nicolás con su cífica intervención, la gente se pregunta cómo y cuándo podrá pagar el señor Oreanu los perjuicios que ha ocasionado a la familia Lra Yglesias.

Por otra parte se aplaude la entereza de carácter y el patriotismo del Alcalde 2° de San José, don Ricardo Mora Aguilar, — empapado como está de la negligencia del Ca-

pitán del Venezuela, — al mantener todavía hoy en suspenso sobre el Banco de los señores Sasso y Pirie el embargo por \$ 200,000.00 y el 50% más de ley, a pesar de las presiones y de las sugerencias mencionadas. — Esa es la que podrá caer y caerá de un momento a otro, si don Nicolás no vuelve a meter la mano.

Conviene hacer notar que el temperamento patriótico que ha demostrado el señor Alcalde 2° es el mismo que anima hoy al público josefino y quizá costarricense, rápido apreciador de las cuestiones que atañen al interés y dignidad de Costa Rica.

Mañana publicaremos las gestiones judiciales que están hoy en tramitación ante la Sala 2ª del Supremo Tribunal. Por un escrúpulo excusable, — dadas las repetidas observaciones del Presidente de la Corte, — el Alcalde Mora Aguilar ha resuelto esperar — con todo y no estar obligado a ello, — la resolución del Superior, para tratar el embargo por los \$ 200,000.00 y el 50% más en los señores Sasso & Pirie.

### CHISPAS DE BUEN HUMOR

## Unión Ideal

Esta *anécdota*, aunque de fecha relativamente reciente, fué poco conocida en su tiempo, a pesar de su verdadera importancia para demostrar que tanto como haber curas *listos*, los hay, y malos también.

Me encontré con un amigo del pueblo de X, persona muy recatada, quien me contó el caso, con todos sus pelos y señales, pero siempre con la moderación irreprochable que usa en cuanto habla.

—¿No supo usted lo que pasó con el señor cura que estaba en el pueblo cuando usted anduvo por allá?  
 —No; sólo supe lo que habían quitado.

—Pues imagínese que un malvado, sólo porque lo sorprendió en coloquios con su mujer, le *arrimó el machete al cuerpo* por tres veces, y si no se lo hubieran quitado, lo mata.

¿Qué es eso de eso de *arrimarlo el machete al cuerpo de uno*?

—Pues sí, es lo mismo que darle *golpes con él*, o como ese dice vulgarmente le dió tres machetazos, el muy bárbaro.  
 —Acabáramos!.....

El que nos mandaron en seguida, tenía medio locas a las gentes de iglesia, no sólo por la novedad, sino porque al tiempo de oficiar la misa lo hacía con una *unción* ejemplar: a cada *orems Dominus Vobiscum* epístola o evangelio, entornaba los ojos, ponía una expresión muy dulce en el rostro y exhalaba suspiros tan

hondos, cual si quisiera irse en alas de ellos hasta la gloria.

—¿Qué bueno eso! Entonces quiere usted decirme que han ganado notablemente en el cambio, y lo felicitó, porque después de todo un buen cura, en los tiempos que contamos, es un hallazgo y siempre un elemento de bienestar y de adelanto para los pueblos.

—¿Qué había de ser, señor! ¡Si todas eran puras *pamplinadas*! Imagínese que un Inspector de esos que «no se tientan los bigodos», tuvo ciertos informes y.....[cataplán!] se fué a registrar la Iglesia, encontrando detrás del altar mayor.....¿qué se imagina usted....?

—¡Hombre no sé que pueda ser! Tal vez las cenizas de algún santo o santa del lugar.

—¡Qué santos, ni que ocho cuartos! Lo que había, asómbrese usted, era una *sacadera de guaro*.....

—¡Cómo! ¿Una destilación de aguardiente clandestina, me quiere usted decir? ¡Pero es el colmo!  
 —Sí, señor, es el colmo: nosotros creyendo que se trataba de gestos de *unción*, y resulta que lo que hacía el *hombre* era solazarse aspirando el aroma de la caña, o de la *pancia*, que para el caso es lo mismo.

—¿Y lo han removido del curato?  
 —En eso estamos precisamente, que en nos lo quiten, y que si la cosa ha de seguir de mal en peor, que nos dejen la iglesia cerrada, para que cada uno «se salve como pueda».

SACRISTAN

### Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falcó y Borrásé

Paseje CALDERON

### Don Víctor M. Ross afortunado de la suerte

En el último sorteo de la Lotería del Asilo Chapuí le tocó un premio de doce mil colones al caballero don Víctor M. Ross, por lo cual nos alegramos muy sinceramente.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrásé.

### Próxima Boda

El joven tipógrafo y amigo nuestro, don Celín Mora Alvarado, contraerá matrimonio el próximo domingo, con la bella joven señorita Mercedes Urbina Peralta.

La ceremonia tendrá lugar en el templo de la Merced a las siete de la mañana.

### Fiesta del Dulce Nombre de Jesús

A las 6 a. m. habrá Misa Cantada de Novena hasta el 6 de enero a las seis y media, Rosario, Sermón y Letanías. El 7 de enero habrá Misa de Comunión, y a las ocho, Misa Solemne y Comunión.

Recomendamos a Ud. la lectura de mañana

### UN FRASCO es la salud de Ud. y de sus hijos

DE IPERBIOTINA MALESCI futuros

### DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
 MEDICOY CIRUJANO  
 Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
 Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades  
 Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

### ROYAL BAKING POWDER

ABSOLUTAMENTE PURO  
 Muchos de los polvos para hornar que se ofrecen, contienen sal, fosfatos, etc., y son peligrosos para usarlos en los alimentos. Estas sustancias se usan para poder producir un artículo barato, sin tomar en cuenta los efectos deletéreos que pueden ejercer sobre la salud del consumidor.

### Jabón Ivory

ABSOLUTAMENTE PURO  
 PARA TODO USO CASERO  
 ES EL UNICO QUE SATISFACE

# Circuitos Cortos

La Gran Convención Política nos traerá una muy notable sorpresa. Es necesario estar preparados para recibirla. Por el momento dicen que Julillo evoca a diario a todos los manes, y Nicolás a un ejército de espíritus generosos. Nosotros creemos a puño cerrado que después de la sorpresa que recibiremos, podremos decir *si pitos flautas, si flautas, pitos*.

La Tribuna de ayer le dedica una plúmada encomiástica a don Ricardo Jiménez. Nos place muy de veras ese acabado artículo, pero desde ahora manifestamos que no ha sido escrito por don Víctor Guardia.

El libro *Pequeñeces...* de Luis Coloma, sigue siendo de actualidad. Aun vemos Condesas de Albornoz, aun existen Diógenes abotagados y vagabundos, todavía ambulan por esas calles de Dios caballeritos que hacen lodo en el lodazal...

## Boda Grillo-Bustamante

Anoche, a las ocho, en la residencia de los señores padres de la novia, se efectuó la boda de la bella y espiritual señorita Luz Bustamante, con el gentil caballero, Lic. en Farmacia don Manuel Grillo hijo. Oñció la ceremonia el Coadjutor del Templo del Carmen, Presb. señor Forn.

Apadrinaron a la feliz pareja: don Saturnino Jiménez y Sta. Marta Vargas Gagini; don Guillermo Vargas Gagini y Sta. Nelly Bustamante; don Virgilio Castro Carazo y Sta. Hilda Ulloa; don Arturo Bustamante y Sta. Carmen Castro Carazo; don Fernando Lara y Sta. María Cecilia Lara.

Hoy en la mañana hicieron su viaje de bodas, al pintoresco puerto de Puntarenas. Hacemos votos por la felicidad de estos jóvenes contrayentes, que, en lazos de amor, unieron sus destinos.

La política está en calor. Ya se principia a recoger dinero para comprar votos y para embriagar a gentes sin Dios y sin ideales.

En las próximas elecciones como en las pasadas, saldrán propagandistas de los cuarteles.

Bien por la democracia!

El Ministerio de Relaciones Exteriores ha seguido sin Ministro. Mil telarañas se regodean en el escritorio ministerial y un señor duerme repantigado en un sillón esperando que llegue el nuevo Canciller.

El señor Ministro de Gobernación ya no se meterá más en política. Está dispuesto a descansar. Dentro de poco dirá a sus amigos y admiradores: «De mis soledades vengo, y a mis soledades voy». ¡Qué lástima!

EL TIMIDO ATAULFO

## AMENAS E INSTRUCTIVAS

# El Trabajo del Periodista

El periodista es uno de los obreros que más trabajan en el mundo moderno. Cuando no está frente a las cuartillas, en la máquina de escribir, traduciendo febrilmente sus impresiones y vaciando pensamientos, pone en tortura el cerebro para sorprender nuevas ideas, para cambiar campañas reportariles, para ser siempre el primero que llegue al público con la nota que emociona o con el comentario oportuno.

El periodista no descansa aun en la hora de reposo fisiológico, identificado con su profesión, sueña con ella y obtiene a veces indicaciones oportunas para su labor intensa y trascendental.

El periodista abarca desde el director que norma el funcionamiento de la publicación, hasta el reporter que multiplica, que persigue la nota callejera o de actualidad, que asedia al funcionario público para hacerle hablar y que tras fatigosa y agitada peregrinación, llega jadeante y triunfador a la mesa de trabajo, radiante de satisfacción.

## CORREOS

El viernes próximo a las 7.30 se hará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol; Sur América y Antillas vía Cristóbal, por medio del vapor inglés «Coronado».

El domingo próximo a las 7.30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Tasmania, Nueva Caledonia, Nueva Zelandia, Cook y Fiji Islands, Tahiti, Hawaii, Japón, China, Filipinas, Alaska, San Francisco California, Los Angeles, San Diego Chicago, San Luis, Kansas Texas y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; Europa, África, Turquía, Persia, India Ingles, Canada y Estados Unidos, vía Nueva York, por medio del vapor inglés «Tolo».

## SALIDA DE PAQ. POSTALES

Inglaterra, jueves 4 a las 14 hs. vapor Coronado.

México, y Centro América sábados 6 a las 14 hs. vapor Corinto.

Panamá, y Canal Zone jueves 4 a las 14 hs. vapor Coronado.

Estados Unidos, sábado a las 14 hs. vapor Toloa.

San José 2 de enero de 1923.

## Los dueños de los tablados y la Comisión de fiestas

Los dueños de los tablados están ofendidos con la Comisión de fiestas; se consideran engañados y a eso obedecieron sus grandes pérdidas. No se cumplió según ellos con los ofrecimientos hechos.

Anoche conversamos con un perdido y nos dijo que si la Comisión no le reconocía por lo menos algo de las pérdidas, ellos harían un reclamo formal porque tienen motivos fundamentados para hacerlo. El convenio era no hacer otras diversiones en distintos lugares en las horas de corridas y los juegos de pólvora.

Esto demuestra que el horario de fiestas no estuvo bien distribuido y de aquí la queja justa de los dueños de tablados que tienen razón en quejarse, desde luego que pagarán fuertes derechos, pues hay que advertir, que solamente de Plaza Viquez, se recolectaron más de once mil colones.

Veremos en que resulta este lío.

## Marítimas

Limón.—Hoy a las 14 horas fondó la lancha panameña Prestón de 10 toneladas procedente de Bocas del Toro con 7 horas de mar 3 tripulantes, capitán Edw Christley consignado a la United Fruit Co. Pasajeros Horace y George Bestor Jeey Hutchinson, David Matilde Margarita y Mario Phillips Ruths Adams Mary Deems, Sadie Arnolds, Emma Lang, Leslie y J. wood Loui se Barquer, Adèle Rimmer y Rosa Smith. Sin carga ni correspondencia por el Capitán de Puerto.—Jorge Castro G.

# Buen consejo



Para desarreglos del estómago o del hígado, pida DIABLITOS en todas las Boticas  
Laboratorio Farmacéutico, S. A.

## Carnicería EL CAPRICHIO de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.  
Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados.  
Por demás está decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no admite moscas.  
ORDENE POR TELEFONO 321

1,000 Libras Esterlinas

## GARANTIA DE PUREZA

CUANDO su detallista le ofrezca un jabón Tan Bueno como el

# Jabón Sunlight

pregúntele si ese otro Tan Bueno tiene la garantía de MIL LIBRAS ESTERLINAS  
Garantía de Pureza. Si así no es, no ponga en peligro su cutis ni eche a perder sus telas por usar una imitación.

INSISTA siempre en la marca

# SUNLIGHT

## United Fruit Company

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de los ELDERS y FYFFES LTD. que saldrá de Limón el 13 de los corrientes quedará restablecido el servicio quincenal, de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston. Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, octubre 9 de 1922.

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Dob'e, Kola Champagne. Cream soda, Ginger-ale

CARTAS DE ESPAÑA

MALES DE LA RAZA

En mis correspondencias he hablado repetidamente del escepticismo de los españoles como de uno de los grandes males de España...

arrojando todo su peso en el platillo de los desvaldidos. Pero quiere decir eso entonces que está justificado el escepticismo de los que creen que nada puede hacerse? Aquí hay una involuación causal...

pasado, una rectificación y perfección de sí misma. Si no fuese eso, dejaría de ser Historia. Una realización histórica es el resultado de veinte y nueve tentativas frustradas...

Como prueba de esto que digo, quiero hoy reproducir un artículo publicado en «El Sol» de esta corte por el eminente periodista y sociólogo Luis Araquistáin...

Si un hombre cae enfermo, me apresura a llamar a un médico; si quieren robarle o matarle, avisará a la policía; si tiene empleados ineptos, buscará otros; si piteca, acudirá a los tribunales...

De la incivildad de los funcionarios públicos españoles tiene gran parte de culpa la falta de una energética conciencia civil de la nación. En cualquier otro país que pase por civilizado, al advertir la menor tibieza o lentitud en un proceso como el abierto por el general Pívaca...

Pero ese escepticismo relativo pasa de la esfera de sus intereses privados a los negocios públicos, y automáticamente se torna escepticismo absoluto. Decide, por ejemplo, que es necesario exigir responsabilidades a un alto funcionario del Estado...

Y, sin embargo, aunque ese escepticismo de la conciencia nacional está justificado por la experiencia histórica, no lo está moral ni jurídicamente. Precisamente la Historia es una continua lucha contra su...

Dada la extensión del notable trabajo que dejamos transcrito, no queda apenas espacio para un pequeño comentario. ¿No es verdad, lectores de Costa Rica, que todo esto que se dice de España se podría decir igualmente de algunos pueblos de ese lado del mar?

Es una verdad. La justicia en España sólo con los débiles es severa, casi siempre excesivamente severa como si deseara compensarse de su lenidad con los poderosos...

Desosca la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan soldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Desosca la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan soldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

De Heredia

Se encuentra de plácemes el hogar del caballero don Guillermo Ulloa y su señora esposa doña Clotilde Lizano de Ulloa...

Ferrocarril al Pacífico

Objetos olvidados por pasajeros en los trenes del ferrocarril, que se hallan a la disposición de sus respectivos dueños en la Agencia de la Empresa en esta ciudad.

- 5 bastones
2 cuchillos
2 paraguas
1 gramil.

San José, enero 2 de 1923.

Abandonada la Mansión

La finca del Gobierno la Mansión, está completamente abandonada, no trabajan en aquellas feraces tierras y toda la maquinaria del ingenio arriesga perderse.

El Gobierno lo mejor que podría hacer es vender eso o darlo en arriendo.

De Santa Bárbara de Heredia

En este pueblo se dice que las cosas marchen por el vía de progreso y que haya sinceridad, si ésta sinceridad falta, entonces la prensa hablará y hablará muy alto ha días, en un diario de la Capital, unos cuantos amigos hicieron una manifestación de adhesión...

Gets-It Segura Exterminación De Callos



Toda clase de callos y callosidades se rinden a «Gets-It» y se desprenden inmediatamente. Únicamente unos cuantos segundos y dos o tres gotas, son necesarios para eliminar el dolor...



¿Ha probado Ud. uno últimamente?

Imprenta y Librería FALCO y BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

- Obras de Pio Baroja
CÉSAR O NADA
AURORA ROJA
LA PERIA DE LOS INDISCRETOS
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS
EL MUNDO ES ANSI
PARADISO, REY
LA RUTA DEL AVENTURERO
LOS CAMINOS DEL MUNDO
CON LA PLUMAY CON EL SABLE
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE
EL MAYORAZGO DE LABRAS

- Obras completas de B. Morales San Martí
El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

- Obras de J. E. Rodó
Motivos de Proteo
El Camino de Paros
El Mirador de Próspero
Hombres de América
Ariel
El que vendrá

- Lea Las Parábolas de Guyau
Precio: \$ 1 25

- Obras completas de W. Walter Atkinson
A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
¡CONÓCETE!
LAS FUERZAS OCULTAS.
PSICOLOGIA DEL EXITO.
LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
¡QUIERE, Y PODRÁS!
EL TRABAJO MENTAL.

- Obras de Marden
A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
SIEMPRE ADELANTE
EL EXITO COMERCIAL
ABRIRSE PASO
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS
Tomos a 60 céntimos
LAS CLASES JORNALERAS, FRANCISCO PI Y MARGAL
MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. PROUDHON
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. LAURENT
TEMAS VARIOS, E. BENET
EL HOMBRE Y LA TIERRA (HAG MENTOS), ELISEO RECLUS
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. RENÁN Y M. BERTHELOT
CRÍTICA SOCIAL, EMILIO ZOLA
DE LOS JESUITAS, J. MICHELET
LA RELIGIOSA, DIDEROT

- Obras de H. Bzauz
A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.
César Bivrotteux.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
El contrato de matrimonio.
Modesta Nithon.
La última encarnación de Vaufrin.
Los chibanes.
Los Maranas.
Luis Lambert.
Juana la Palilla.
Reverón de la Historia contemporánea.
El diputado de Arais.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
La misa del ateo.
La prima del cura de aldea.
Los Aildemos.
La investigación de lo absoluto.
El hijo maldito.
Digustillos de la vida conyugal.
Orsula Mironet.
Eugenia Grandet.
Petrilla.

- Ediciones Mínimas
A 40 CENTIMOS TOMO
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
Líneas, Andrés Terzaghi.
Meditaciones, M. Medina Betancort.
Carlas Amatorias, Mariana Alcoforado.
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
Carmen, Guillermo Valencia.
Poesías, Eduardo Montegano.
Algunas páginas, Rem de Gourmont.
Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
El sexto matrimonio de Barba Azul.

- Ediciones Renovación
A 30 CENTIMOS TOMO
Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta.
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gargini.
En vida y en paz, Eduardo Zancanovi.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte).
Las guaridas del crepúsculo, N. Pacheco.
La escuela, Luis de Zulueta.
La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecciones, Angel Ganivet.
La Bastilla, Francisco Pi y Suñer.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
Lendicia ne tristes (poesías), Vte. Mc dina.
Del momento fugaz, L. Montalbán.
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
A UN COLÓN TOMO
La República de los soviets, L. Aragustain.
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay.
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua.
Mitos vascos, Georges Clemenceau.
El patio azul, Santiago Rusiñol.
De sobremesa, Jacinto Benavente.
A 50 Centimos tomo
Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
Peregrino Idealista, Angel Ganivet.
Las Rutas de Engadid (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Obras completas de W. WALKER ATKINSON La Salud — La Riqueza — El Amor

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano. Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente, Impresión nitida y buen papel. Cada tomo \$ 5 00

- Publicadas
¡Conócete!
Las fuerzas ocultas
Psicología del éxito
Las leyes del pensamiento
¡Quiere, y podrás!
El trabajo mental
Las leyes del raciocinio
Cómo habéis de pensar
En pernsa
La ciencia de la palabra
La magia mental
La fuerza de la inteligencia
Confía en tí
El empleo de la inteligencia
Una fuerza nueva
Vivid como os digo

De venta en la Imprnta FALCO Y BORRASE

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falco y Borrás.